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记者 黄银凤 陈青 廖惠兰

“王伦教书先生出身，一生清
贫。他的伟大之处在于，不仅教出
一个状元儿子 （王华），还培养了
一个圣人——名满天下的哲学家孙
子 （王阳明），确实了不得！”日
前，姚江文化研究会会长诸焕灿站
在竹轩亭前感慨地说。

王伦到底有哪些“教育经”值
得我们学习？

心态平和

王阳明 5 岁以前叫王云。因为
祖 母 做 梦 “ 神 人 衣 绯 玉 云 中 鼓
吹 ”， 梦 醒 后 看 到 呱 呱 坠 地 的 孙
子，王伦觉得孩子大有来历，所以
取名“王云”，他的出生处被叫做

“瑞云楼”。但贵人语迟，到 5 岁，
小王云还不会说话。家里人急坏
了，就连父亲王华都绷不住了，担
忧孩子的未来，但王伦心态平和，
天天把孙子带在身边，吟诗作赋，
拨弦弄乐。有一天，一个路过的和
尚对着王云说：“好个孩儿，可惜
道破。”

之后，王伦给孙子改名“守
仁”，取自 《论语》“知及之，仁不
能守之，虽得之，必失之”和 《中
庸》“仁者人也，亲亲为大”之典
故 。 不 知 道 与 改 名 有 没 有 关 系 ，

“ 晚 熟 ” 的 王 阳 明 没 有 让 祖 父 失
望，很快他不仅开口说话，还语出
惊人，能诵读从未学过的文章。原
来王伦读书时常常把他抱在膝盖
上，这个天才小孙儿虽口不能言，
却已默记在心了，所以他不鸣则
已，一鸣惊人。王伦的“教育经”
告诉我们，早成者未必有成，晚达
者未必不达。孩子输在起跑线，也
有可能率先冲到终点。

宽严相济

诸焕灿说，王伦和王阳明祖孙
俩关系的亲密程度非同一般，一起
生活了十几年，“王阳明的学问，
最早是从祖父那里得来”。

以教书为业的王伦，深谙教育
之道。根据 《竹轩先生传》 记载，
王伦“对门人子弟，则规矩严肃，
凛乎不可犯”。大概意思是说，王
伦在教育弟子时，学规极其严格，

严肃得让人不可冒犯。但王伦“与
人交际，和乐之气蔼然可掬”，在
日常生活中，对人却亲切和蔼，笑
容可掬。“王伦的教育思想对儿子
王 华 和 孙 子 王 阳 明 有 很 大 的 影
响。”余姚市东海城市文化研究院
院长华建新认为：“王伦的教育思
想是儒道结合。他把王阳明原来的
名字‘云’改为‘守仁’，仁是儒
家学说的核心概念，儒家的思想在
此体现得很充分。难能可贵的是，
在儒家思想牢牢占统治地位的时
代，王伦在要求王阳明严格接受正
统的儒家教育的同时，并没有禁止
王阳明广泛涉猎其他书籍，为小阳
明提供了十分自由宽松的学习环
境。此后，王阳明儒释道兼修，才
为后来心学思想的创立奠定了扎实
的基础。”

耳濡目染

“家世传承的记忆，已构成了
阳明思想资源的重要内容，不仅伴
随着他的成长，而且成了他晚年难
以磨灭的印记。”贵州大学教授、
中华儒学会副会长、中国明史学会
王阳明研究分会副会长张新民，在
其所著 《积德累仁之家：王阳明的
家世》 一文中这样写道。

王伦从小家徒四壁，唯有书籍
数箱。他读起书来是个“拼命三

郎”，“穷年口诵心惟，于书无所不
读”。在家庭氛围的熏陶下，王阳
明博览群书，学业有成。

王伦并不是一个古板的老夫
子，而是个讲究生活情趣的人。他

“雅善鼓琴，每风清月朗，则焚香
操弄数曲。弄罢 ， 复 歌 以 诗 词 ，
而 使 弟 子 和 之 ”。 读 书 、 教 书 之
余，他也会找乐子、寻开心，和
学生打成一片。高雅的情趣、乐
观积极的生活态度也深深地影响
王阳明。王阳明后来谪居贵州龙
场 ， 虽 然 生 活 困 窘 ， 朝 不 保 夕 ，
但其积极面对，教人调曲唱歌排
遣忧愁。当地人十分喜欢，歌曲
数百年，代代相传。直到清康熙
年间，当地街头巷里还能听到歌声

“霭霭如越音”。
诸焕灿说：“王阳明一生深受

祖父影响，强烈的家族认同感时
常流露于他的诗文，表现为重气
节 、 讲 孝 道 合 为 一 体 的 人 格 品
性。”

余姚市史志办副主任罗捷在为
《姚江王氏及阳明家事探源》 所作
的序中这样认为，王阳明的“良知”
不是从天上掉下来的，他是受先圣
先贤的启迪，在开风气之先的浙东
地域，结合王氏宗族的家风特色、宗
亲、学友之间和而不同的思维创新，
才能够产生出“心物一元”“对立统
一”的“致良知”理念。

儿子是状元，孙子是圣人

王伦的“教育经”值得好好读

记 者 孙 肖 许天长
通讯员 郭竞豪 叶晶晶

镇海棘螈是棘螈属（Echino-
triton）仅有的三个物种之一，也
是现存最古老的两栖动物之一。

目前，镇海棘螈野生种群数
量不超过 600 尾，仅分布于宁波
区域，被世界自然保护联盟评定
为极度濒危物种。

2021 年初，《国家重点保护
野生动物名录》调整，将其从“国
二”晋升为“国一”保护等级，所以
镇海棘螈有着“宁波大熊猫”之
称。

昨天是首个全国生态日，在
这个特别的日子里，位于北仑柴
桥街道的镇海棘螈保护区内，中
国计量大学镇海棘螈研究团队的
4 名姑娘将人工繁育的 160 余尾
镇海棘螈放归野外。

昨天上午，记者来到位于瑞
岩林场山脚下的镇海棘螈人工繁
育实验室，跟随这些姑娘一路上
山，见证了整个放归过程。

经过 10 多分钟的山路，记者
跟随姑娘们来到镇海棘螈保护区
深处，潮湿、闷热感扑面而来。当
抵达一处放归点后，姑娘们娴熟
地戴上无菌手套，小心翼翼地将
一尾尾棘螈取出繁育箱，并仔细
地放入她们精心挑选的点位。

“今天放归野外的是镇海棘
螈的亚成体，大部分体长不到 3
厘米，但它们已经开始用肺呼吸，
相当于我们快要成年的年轻人。”
生物专业研三学生朱锡红告诉记
者，和放鱼苗不同，棘螈只能用手
一尾一尾地放入被落叶覆盖的泥
土上或石隙中，这样能让它们更
快地适应大自然的环境。25 岁的
朱锡红已经连续 3 年蹲点在镇海
棘螈保护区内进行棘螈的研究和
保护工作。

队员李薇已经是第二年参与
放归活动了。她告诉记者，这个放
归的过程很漫长，可能要花上几
个小时。“放归不仅需要体力，还
需要耐心，更重要的是责任心，因

为你松手后，棘螈将开始独自面
对大自然，所以尽可能一开始把
它们送到潮湿的环境，让它们顺
利过渡。”

据了解，今年镇海棘螈宝宝
大概有 360 尾，和往年数量持平。
接下来，她们会分批分次将这些
培育强壮的棘螈放归大自然。

“第一次见到这些软萌可爱
的小家伙时，它们还是如透明玻
璃弹珠一样的卵。”刚来不到半年
的队员封诗衍边说边感叹生命的
伟大。

“我们是棘螈的‘临时妈妈’，
更多的时候，我们是朋友、是相互
陪伴成长的小伙伴。”朱锡红笑着
告诉记者，每年 4 月，团队队员都
会来北仑生活 4 个月，因为从保

护地找到这些棘螈宝宝，并把它们
养大、放归自然，需要 4 个月。

朱锡红介绍，刚刚孵化的棘螈
宝宝像蝌蚪一样用鳃呼吸，它们会
在培育箱的水里生活，待四肢变得
发达、鳃退化、体长长到 3 厘米左
右，它们离开水环境，她们就会把它
们放归大自然，让它们在自然环境
中继续成长。

“镇海棘螈是我们调查、监测、
保护的对象。一年里有一半时间，
大家在野外待着，就是为了找到更
适合它们的生存空间。”镇海棘螈
人工繁育实验室负责人、中国计量
大学博士生邱霞是团队的大姐姐，
刚过 30 岁的她今年带领团队从野
外带回了 11 尾成体镇海棘螈，首
次尝试进行无线电追踪，进一步深

入了解镇海棘螈的活动范围，寻找
更多的繁殖点，为 镇 海 棘 螈 濒 危
原因探索及保护提供更多的科学
依据。

记者了解到，近年来，宁波市自
然资源和规划局北仑分局与高校、
科研院所合作，开展镇海棘螈专题
研究和物种抢救，专门建立了镇海
棘螈保护区，划拨专项资金，聘请专
业团队，开展专题研究和物种抢救。
2018 年起，中国计量大学生命科学
学院徐爱春副教授团队受邀来到北
仑，成立镇海棘螈人工繁育实验室，
开展镇海棘螈资源本底调查、繁殖
生态学、栖息地改造、人工扩繁和野
外放归等方面的研究工作。经过不
懈努力，目前，人工扩繁的镇海棘螈
数量已超 1700 尾。

在人工繁育实验室养了4个月

她们把160余尾镇海棘螈放归野外

▶160多尾镇海棘螈，每一尾都要小心翼翼地放入指定点位。
（许天长 孙肖 摄）

本报讯 （记 者李芮 滕华
通讯员吴滢 王璐 尚立峰） 在
昨天下午举行的 2023 年全国生
态日宁波主题宣传活动上，镇海
区发布了国家级减污降碳试点工
作框架，全力争创国家级减污降
碳协同创新区。

过去，一提起镇海大家就会
想到其是石化化工领域的“排头
兵”，随之而来的，是市民对空
气和环境污染的担忧。

事实上，过去 10 年间，镇
海区二氧化碳排放强度实现了

“七连降”，主要污染物实现“四
连降”，环境质量明显提升。

不仅如此，去年 10 月，镇
海区成为全市首个省级减污降碳
协同试点区，通过探索建立减污
降碳指标体系，首次完成了石化
园区规划环评碳排放评价试点。

“地沟油”摇身一变，成了
高品质航空燃油；被称为“环境
检验师”的千百只白鹭，在镇海
炼化安了家，成就了一个“绿色
奇迹”⋯⋯可以说，镇海有充足
的底气，发布全市首个减污降碳

试点工作框架。
镇海“晒”出的这份国家级减污

降碳协同创新工作框架，通过“1 个
总纲、3 点发力”，为全市持续打造

“大美宁波”提供镇海样板。
总纲领以美丽镇海和碳达峰碳

中和为目标，以能源、工业、农业、林
业等为核心领域，通过工艺改进、节
能提效、资源化利用实现多种污染
物与温室气体的协同减排。

镇海还将在环境要素治理、石
化化工行业、重点科研项目等三个
方面发力，全面建立减污降碳协同

试点重点工程项目，积极探索减污
降碳协同创新镇海模式，争创国家
级减污降碳协同创新区，力争“一
地示范、全域共享”。

“减污降碳是一个新的课题，
在国家层面还没有一个具体的标准
和框架。因此，我们镇海先行先
试，在全国范围内率先探索了一条
以石化化工行业为特色的路径。我
们期待未来能将这条创新路径，在
全国、全行业进行复制推广。”宁
波市生态环境局镇海分局相关负责
人说。

二氧化碳排放强度实现10年“七连降”
镇海发布国家级减污降碳试点工作框架

本报讯（记者沈孙晖 通讯员
郑祖轩 杨瑶）“我在镇海找到了工
作，准备租房子。这 10 天时间，多亏
青年人才驿站为我提供了住处。”昨
天，山东籍应届毕业生小杨在镇海
青年人才驿站办理了退房。

按酒店价格，小杨住 10 天至少
得花费 2000 元，但镇海青年人才驿
站 让 他 一 分 钱 没 花 ，就 感 受 到 了

“家”的温暖。
初来乍到，人地生疏，是不少青

年异地求职颇为头痛的难题，尤其
是住宿开销，对刚毕业的学生来说
是不小的负担。

在 镇 海 ，这 些 问 题 不 用 担 心
——该区为来镇海求职创业的青年

“量身打造”了青年人才驿站，可为
35 周岁及以下、职高及以上院校在
校生及毕业生，提供最长 15 天的免
费入住服务。

镇海加快推进青年人才驿站的
点位优化、床位扩容和服务提质。经
过半个月筹备，该区青年人才驿站
在万科泊寓（庄市店）基础上，新增

聪园青年人才社区、万科泊寓（骆驼
店）、永旺·青创公寓 3 个点位，累计
总床位将达到 300 张，能极大满足
青年人才来镇海过渡性居住需求。

目前，由明洲集团筹建的聪园
青年人才社区已开放，其他两个点
位也将于本月底前正式投用。

“青年人才驿站是青年人才来
镇海的第一站，希望让他们感受到
这座城市对人才的厚爱。”镇海团区
委相关负责人表示，除提供免费入
住服务外，青年人才驿站下一步将
提供城市参观、政策咨询、岗位见
习、招聘对接、就业培训、社会融入
等八大延伸服务，为到镇海的青年
人才提供求职创业、成长发展、安居
乐业等一站式综合服务。

近年来，镇海全力建设青年人
才金港，实施青年人才汇智行动，推
出青年人才暖心“15 条”，有效集聚
一批青英人才、青创人才、青苗人
才、青雁人才，青年人才列入区级扶
持比例在 40%以上，其中青年大学
生引进增幅多年居全市前列。

最长免费入住15天

镇海为青年人才
打造城市温暖“落脚点”

本报讯（记者孙吉晶 通讯员
陈轶群 宁海县委报道组蒋攀）“20
年弹指一挥间，随着‘千万工程’在宁
波大地深入推进，我们原来偏远穷困
的小山村，不仅甩掉了穷帽子，还获
评了首批省级红色根脉强基示范
村。”昨天，宁海弘杨村党总支书记杨
武君在宁海“两山”领雁学院深入践
行“千万工程”乡村擂台赛上，动情地
讲起了一个高山小村的变迁之路。

从偏僻落后的高山村，到远近
闻名的“网红村”“示范村”，弘杨村
因“美丽经济”华丽转身的故事，成
为“千万工程”推进中宁波无数乡村
蝶变的缩影。

“千万工程”20 年来造就了万
千美丽乡村，造福了万千农民群众，
创造了农业农村现代化的成功经验

和实践范例。当天，宁海和鄞州两地
6 名村党组织书记代表，分别围绕各
自村庄“千万工程”建设 20 年历程，
讲述当地所发生的精彩蝶变故事，
展开了一场别开生面的跨区域跨时
空的乡村擂台交流赛。“从环境到生
产，再到生活、生态的深层次变革，
关键要在基层组织引领上下功夫。”
现场，浙江省职业经理人协会副会
长、宁波市滨海乡村经济发展研究
院执行院长陈迪明，宁波大学教授
叶笑云等，一一指导点评，带动 60多
名村党组织书记共学习、同提升。

据了解，宁海“两山”领雁学院
已经走过 4 年时光，通过理论课堂
学、沙龙交流学、现场案例学、擂台
竞赛学等多种形式，已为 200 余名
村党组织书记赋能。

宁海乡村擂台赛上

村党组织书记
讲述乡村20年蝶变

本报讯 （记者伍慧） 昨天下
午，市人大常委会举行重点类督办
建议办理工作“三见面”座谈会，
围绕公安道路交通管理执法重点类
代表建议，组织相关单位和部门与
人大代表面对面沟通交流，促进建
议办理取得实效。

市十六届人大三次会议期间，
陈爱芬、赵永清、钱荣麓三位代表
提出了 《关于缓解学校周边交通拥
堵的建议》《关于就处罚危险品运
输驾驶人员交通违章实施代扣分行
为进行执法完善的建议》《关于优
化 古 乍 线 交 通 信 号 灯 设 置 的 建
议》。这些建议紧扣民生热点，被
确定为“重点类”督办建议，由市
人大常委会副主任督办，副市长领
办，市公安局主办，市综合行政执
法局、市资规局、市教育局、市交
通运输局、市应急管理局、江北区
政府、余姚市政府等单位协办。

会上，各相关单位汇报了建议
办理情况。近年来，我市坚持规范
机制、科技助管、信息监管、违法

打击、部门协作等多措并举，严厉
打击并遏制交通违法代扣分违法违
规行为。当前，全市新建的 16 所
中小学均配建停车场 （共 3500 个
停车位），其中 6 所中小学投用地
下接送系统，有效缓解学校周边交
通拥堵。古乍线余姚段设置信号灯
路口 26 个，平均间距 481 米，江北
段设置信号灯路口 8 个，平均间距
978 米，交通信号灯设置调控情况
进一步优化。

下一步，相关部门将聚焦“规
划建设”寻突破，聚焦“集中通
行”谋出路，聚焦“精准施策”求
发展，聚焦“严管严治”强保障，
最大限度确保学校周边交通顺畅。
进一步加强违法规范处理监管，严
格核查重点车辆人员信息，加强部
门治理合力，定期开展专项宣教。
进一步统筹群众出行需求，加强研
判分析，牢牢抓住安全和畅通一体
两面，努力提高道路交通管理水
平，提升群众出行满意度、安全
性。

重点类督办建议办理工作“三见面”座谈会举行

进一步加强管理与执法
确保交通秩序持续向好

本报讯 （记者伍慧） 昨天下
午，市人大常委会举行重点类督办
建议办理工作“三见面”座谈会，
围绕“消防安全”类的 2 件重点建
议，组织相关单位和部门与人大代
表面对面沟通交流，提升建议办理
质效，严守消防安全底线。

市十六届人大三次会议期间，
孙菊波代表提出了 《关于为老旧小
区安装电动自行车智能充电桩的建
议》，宋汉平代表提出了 《关于加
强我市高层建筑消防安全建设的建
议》。这些建议被市人大常委会主
任会议确定为消防安全重点类督办
建议，由市人大常委会副主任督
办，副市长领办，市消防救援支队
主办，市住建局、市能源局、市财
政局等部门协办。

会上，各部门汇报了建议办理
情况。近年来，我市通过加强立法
保障、开展专项整治、强化基础建

设等措施，推进电动自行车消防安
全综合治理。全市先后部署开展了
消防安全三年专项整治、大排查大
整治等专项行动，均把电动自行车
作为重要整治内容。同时，深入推
进高层建筑消防安全专项整治工
作，不断完善高层建筑火灾防控体
系。今年市级共安排消防车辆及器
材购置经费 6600 万元，包括 90 米
云梯车 1 辆，专门用于高层建筑消
防救援。

下一步，我市将积极统筹协
调，调动各方力量，大力推进老旧
小区电动自行车智能充电桩建设。
坚持问题导向，制定针对性防范措
施，全力化解高层建筑火灾风险隐
患，提升应急救援能力。市人大常
委会及相关工作机构将继续跟踪代
表建议落实情况，努力实现“办理
一件建议，解决一个类型的问题，
推进一个方面的工作”的目标。

重点类督办建议办理工作“三见面”座谈会举行

严抓细管 守牢消防安全底线

▲4名姑娘进入保护区放归镇海棘螈。


